

ELLA NO EXISTE EN EL REGISTRO Y NO

# ABUELITA



A Herminia le inventaron una fecha de nacimiento: el 27 de junio. Katty Chavarria/WALT

Sus hijos la apoyan y esperan que le den cédula muy pronto. KATTY CHAVARRIA/WALT

Esta vendedora está bien pochotona y es muy trabajadora. KATTY CHAVARRIA/WALT

[sivia.coto@lateja.co.cr](mailto:sivia.coto@lateja.co.cr)

cómo sería su vida si no supiera cuántos años tiene y que para celebrarle su cumpleaños le inventaran una fecha?

Pues en Turrialba hay un caso tan triste como ese. Es una abuelita que no sabe cuántos años tiene ni dónde nació.

Asegura llamarse doña Herminia del Socorro Mena Ortega, pero en la feria del agricultor, donde

vende cebollines y plátanos maduros, le dicen "la abuela".

Doña Socorro nos contó que sus padres, Argentina Ortega y Jesús Mena, murieron cuando ella estaba muy pequeña y después los hijos fueron separados.

"Pasé muchos años rodando de un lugar a otro, por eso no sabía ni cuántos años tenía ni de dónde era. Me crié en Barra del Colorado (Limón). No sé leer ni escribir", contó esta madre de seis muchachos.

"La abuela" pasó muchos años

sin escuchar que le cantaran el "Feliz cumpleaños" y por tanto los regalos le eran completamente desconocidos.

De los recuerdos de su niñez no queda nada y menos detalles que le ayudaran a determinar su origen.

Ella empezó a conocerse un poco más cuando una mujer de nombre Carmen Calero se la llevó a vivir a Turrialba y la llevó para que la bautizaran.

"Yo ya estaba grande, le preguntaron mi edad y por ponerme algo dijo que yo tenía 33 años, que yo había nacido en 1930, un 27 de junio. Y así se quedó hasta la fecha", explicó Herminia, quien podría tener menos años o más porque de su nacimiento no existe registro.

Ahorita, supuestamente, andaría por los 81, pues su hija mayor

# ¿SABE EN QUÉ FECHA NACIÓ SIN EDAD

## ■ CREO QUE...



**ELIZABETH GAMBOA**  
HIJA

KATY CHAVARRÍA PARA LT

"Mi mamá vive para nosotros porque en el Registro no está inscrita. Ella no sabe su edad ni fecha de nacimiento".



"La abuela" sufre cuando no la atienden en el hospi. Katy Chavarría para LT

tiene 58 años.

Doña Herminia está a la espera de que el Registro Civil le dé la cédula, informó Elizabeth Gamboa, su hija.

Esta abuelita de 20 nietos contrató un abogado para que le ayude a conseguir una identificación, pero el trámite ha sido lento dada la falta de pruebas que tiene sobre su niñez.

"Quiero estar inscrita como costarricense que soy para subirme a los buses y hacer cualquier trámite", afirmó.

El no tener cédula le ha dado buenos dolores de cabeza a esta vecina de barrio El Mora de la Isabel de Turrialba, Cartago.

Por ejemplo, tiene un displasia en la matriz y de nada le sirve que su hija la tenga asegurada, pues cuando va al hospital le piden la cédula.

"Para mí es una necesidad, mi vida no ha sido fácil, le pido de corazón a las autoridades del Tribunal Supremo de Elecciones que me ayuden", dijo doña Herminia.

El jefe de Inscripciones del Tribunal, Luis Bolaños, explicó que este caso no está tan difícil como otros (vea recuadro).

"Ella no tiene ningún documen-

## ■ EL 1, 2, 3

Luis Bolaños, jefe de Inscripciones TSE.

### 1 ¿Hace cuánto presentó la señora la solicitud y por qué se han tardado en darle la cédula?

La presentó el 12 de julio del año pasado. Está pendiente un constancia de Migración que corrobore que es costarricense. Se le han perdido varios trámites, es un proceso.

### 2 ¿Será posible que sin saber nada de ella le den la cédula?

Más bien será muy posible porque cuando registró a sus cinco hijos, hace muchos años, dijo que lo hacía como costarricense y sus hijos son ticos, se mantendrá con la fecha que registraron en la Iglesia, es cuestión de unas semanas y tendrá su cédula, la citaremos para que venga a hacer una declaración jurada.

### 3 ¿Qué tan común es que se den casos como estos y cuál es la principal preocupación del TSE?

En la actualidad, es poco común. El 98 por ciento de los niños nacen en hospitales y ahí son registrados, el otro 2 por ciento en casa pero cuando van al hospital o a la escuela tienen que aparecer inscritos. Nuestra preocupación es que los extranjeros abusan diciendo que no están inscritos para tratar de ser ticos, por eso debemos corroborar la información.

to de su pasado, su trámite depende de una certificación de Migración que nos indique que no está registrada en otro país, para que su solicitud sea aprobada y se le entregue la cédula", explicó Bolaños quien agregó que la mujer presentó el trámite hace un año y un mes.

Lo cierto es que aunque su edad es desconocida los hijos de doña Herminia aseguran que ella está bien "pochotona" y aunque desconozcan la edad real le seguirán celebrando su día en la fecha que le inventó su madrina: los 27 de junio.